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老子在《道德經》中有云「千里之行，始於足下」，意思是要走千里遠的路，也是由眼前的

第一步開始。很多時候縱使心中有鴻圖大計，成功與否往往在於是否嘗試踏出第一步。水務

署過往也有不少成功的第一步，最明顯的例子可說是廣泛使用海水作沖廁用途，成功每年節

省約3億立方米的食水用量。然而，時代的巨輪不會讓我們停步，今天的水務署在不同的範疇

也踏出不同的第一步。今期的《點滴》會為讀者介紹部門怎樣踏出第一步使用再造水作非飲

用用途，再進一步搬遷配水庫往岩洞以騰出土地作其他發展用途，以及越過深圳河與深圳市

水務局同步成立「水務發展聯合工作小組」，加強兩地在水務發展上的交流。

另外《點滴》邀請到署長邱國鼎作一個專訪。大家可能都知道他在運輸署工作了一段比較長

的時間，究竟管理車流和管理水流有什麼分別？他的工作心得又是什麼？希望這篇專訪可以

讓大家更了解上任半年的新署長。訪問的精華片段已上載到知識管理平台「點聚」，同事可

在內聯網上收看。
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消毒並加入食用色素

經處理的排放水
Treated Sewage

Effl uent 
經處理的排放水

Treated Sewage Effl uent

再造水（經染色）
Reclaimed Water (dyed)

淨水設施
Effluent Polishing Plant

沖廁用途
Toilet Flushing

再造水廠
Water Reclamation Plant

再造水配水庫
Reclaimed Water
Service Reservoirs

再造水水管
Reclaimed
water pipes

其他非飲用用途
Other Non-potable Uses
例如：清潔街道

e.g. Street Cleansing

再造水生產設施
Water Reclamation Facilities  

再造水抽水站
Reclaimed Water Pumping Station   

再造水供應系統的示意圖
Schematic Diagram of 
Reclaimed Water Supply System 

石湖墟淨水設施
Shek Wu Hui Effluent

Polishing Plant

石湖墟再造水廠
Shek Wu Hui Water
Reclamation Plant

黃智偉
工程師/工程管理（3）

香港供水系統的概述
目前，香港供水系統的3個支柱，包括（i）來自香港
本地集水區的雨水，（ii）從廣東省輸入的的東江水，
以及（iii）用於沖廁的海水，分別佔2022年香港總用
水量13.85億立方米中的約19％、58％和23％。為了
應對氣候變化帶來的挑戰，以及不斷增長的人口和經
濟活動而衍生出的食水需求，水務署推出了一系列用
水需求管理及供水管理措施，其中最引人注目的是推
行「全面水資源管理策略」。全面水資源管理策略強
調控制食水需求增長和利用多元化的水資源提升食水
供應的應變能力，以抵禦氣候變化帶來的極端影響，
例如擴大使用次階水（包括海水和循環再用水）作為
非飲用用途等一系列措施。雖然世界上許多地方均使
用食水沖廁，但自20世紀50年代後期開始，香港一直
廣泛使用海水進行沖廁，但是為香港內陸地區（例如
上水及粉嶺）提供海水供應的成本效益較低，因此這
些內陸地區目前仍然主要使用食水沖廁。

再造水在香港內陸地區的發展
在上水、粉嶺及鄰近新發展地區供應再造水的必要性

上水及粉嶺地區位於香港新界東北，為了應對長遠增
長的住屋需求，香港政府於1980年代中期開始規劃並
研究古洞北和粉嶺北地區作為新發展區。古洞北和粉
嶺北新發展區總面積超過600公頃，將在2030年前容

再造水供應系統的優點

▪ 通過使用再造水替代食水進行沖廁，可以節省寶
貴的食水資源；

▪ 再造水的供應不容易受到氣候變化的影響；
▪ 使用北區區內生產的再造水可以減少建造遠距離

海水供應及運輸系統所產生的成本

石湖墟再造水廠
現時，水務署正在興建石湖墟再造水廠，該水廠佔地
面積約為7,500平方米，由兩棟建築物組成，即再造
水抽水站及加氯淨水設施。石湖墟再造水廠通過三個
獨立的泵組向三個不同的地區輸送再造水，即現有的
上水、粉嶺和鄰近的古洞北及粉嶺北新發展區。

設計理念

考慮到每日需要生產大約61,000立方米的再造水來滿
足三個地區對沖廁水的需求，石湖墟再造水廠的再造
水設計產量為每天73,000立方米，即平日需求的
120％。為了使由石湖墟污水廠進入石湖墟再造水廠
的排放水能符合再造水的標準，排放水需進行加氯
（次氯酸鈉溶液）處理，並在加氯淨水設施進行至少
30分鐘的消毒程序。此外，生產出的再造水須添加適
當的氯含量，以防止細菌於供應鏈中滋長。
 
石湖墟再造水廠出產的再造水，外觀清澈、無味，與
食水的區別不太明顯。為了避免市民誤將再造水當成
食水使用，再造水在供應給市民使用前，將添加可生
物降解的染料（即AB-9）而呈藍色，外觀上將與食
水有明顯的區別。

至於有關石湖墟再造水廠的設計理念，為增加兩棟建
築物（即加氯淨水設施及再造水抽水站）的美觀，並
使它們融入周圍環境，加氯淨水設施及再造水抽水站
的外牆將使用自然色調，而加氯淨水設施的屋頂亦會
綠化。此外，再造水抽水站的屋頂亦會安裝太陽能板
以產生可再生能源。

實時監測儀器

石湖墟再造水廠安裝的實時監測儀器用於監測再造水
的各種關鍵參數，例如水流量和水質等，以便適時對
由石湖墟污水廠進入再造水廠的排放水進行處理。實
時監測儀器將安裝於石湖墟污水廠的排放點、石湖墟
再造水廠的加氯淨水設施及再造水抽水站等，以確保
監測能涵蓋整個再造水生產過程。此外，石湖墟再造
水廠將採用電腦分析技術，實時監測再造水廠內生產
再造水設施的運作和性能。電腦分析系統從監測儀器
中收集實時數據並進行處理及分析，然後將分析結果
應用到電腦模擬的再造水處理模型當中，透過該模型
的操作，掌握再造水廠運作過程中的潛在風險並提供
改進和優化方案，從而更有效率管理水廠的日常運
作。

總結
推廣再造水供應系統計劃是水務署的「全面水資源管
理策略」中重要的一環。石湖墟再造水廠已於2020年
底開始建造，預計於2024年初開始，分階段為上水、
粉嶺及鄰近新發展地區供應再造水。這一項創新性的
再造水供應項目目標在於節省寶貴的食水資源，為公
眾展示再造水的用途，並為香港未來水資源供應發展
方向、設計和應用提供指引。

納超過22萬人口。連同上水及粉嶺地區的人口增長，
這些地區將長遠滿足超過53萬人口的居住需求。

儘管香港已廣泛地用海水沖廁，但在內陸地區，海水
的供應及輸送需要建造大量的基礎設施，包括遠距離
的海水管道和泵水設施，這將會產生巨額的建造和運
作成本，並消耗大量能源，所以遠距離輸送海水到香
港內陸地區供居民使用並不是一個具成本效益和環保
的方案。因此，在上水，粉嶺及鄰近新發展地區供應
再造水具有必要性和迫切性。

上水、粉嶺及鄰近新發展地區使用再造水的機遇

適逢渠務署提出擴建及升級上水石湖墟污水廠的計
劃，以應對因上水及粉嶺地區，以及鄰近新發展地區
的人口增長而不斷增加的排污量。現有位於上水的石
湖墟污水廠將由二級處理升級為三級處理，最大處理
能力由每天93,000立方米增加到每天190,000立方
米。由於產出的排放水已達到較佳的水質，只需要進
行簡單的消毒再處理，便成為再造水，可安全地用作
沖廁等非飲用用途。

因此，水務署提出了於石湖墟污水廠隔壁建造首個再
造水廠，即石湖墟再造水廠，分階段為上水、粉嶺及
鄰近新發展地區供應再造水，目標最終能每年節省約
2,200萬立方米的食水。

甚麼是再造水?
再造水是指將經過污水處理廠處理的排放水，
再加工處理後，可以再次使用的水。

再造水
Reclaimed Water

再造紙相信各位讀者都耳熟能詳，大家又知不知道其實水都可以「再造」?

Droplet ● 04 Droplet ● 05



擬建連接隧道的模擬施工環境

在展覽中運用「洞穴式自動虛擬實境」及「虛擬實境」技術介紹工程

擬建於連接隧道入口的通風設施及

其他相關機電設施（設計圖片）

擬建於岩洞內的鑽石山食水
及海水配水庫和抽水站

擬建於連接隧道入口的通風
設施及其他相關機電設施

現有的鑽石山食水及海水
配水庫和抽水站
(約4公頃土地)

擬建的連接隧道

工程概覽

區永澤
工程師／工程管理(11)

自從參與「搬遷鑽石山食水及海水配水庫往岩洞」
工程後，當我與朋友提起這項工程，他們通常都會
以說笑的口吻問：「鑽石山裏面是否真的有鑽石
呢？」其實，這個項目是在獅子山以南的山體內興
建一個總面積約1.1公頃、總體積約156,000立方
米的岩洞建築羣，以重置現有的鑽石山食水及海
水配水庫和相關設施，從而釋放約4公頃現址土地
作房屋及其他有利民生的用途。

為滿足香港持續發展的需要，政府致力以多管齊下
的方式開拓土地資源，包括積極探討發展岩洞。為
此，水務署近年積極推展多項搬遷水務設施往岩洞

的項目。當中，「搬遷鑽石山食水及海水配水庫
往岩洞」為首個進入建造階段的項目，工程合約
已於2022年12月展開。

因「地」制宜

工程團隊在設計及施工階段都面對各種挑戰，例
如建造長約780米的連接隧道時，須按照地質情況
制定最合適的挖掘方法，當在軟土區地層及較脆
弱的岩土區挖掘隧道時，需要先在挖掘面進行加
固及灌漿，以支撐軟土/岩土及增加其強度，再逐
步以機械挖掘及安裝鋼結構支撐的方式進行挖掘工
作，最後才抵達以鑽探及爆破方法挖掘的岩層。

提速提效

為了儘快騰出土地回應市民的訴求，工程
團隊採取多項措施以期加快工程進度。例
如工程合約中設有特別條款，鼓勵承建商
提早完成工程。此外，本工程採用「新工
程合約」，透過與承建商緊密合作的團隊
精神和共同目標，攜手管控工期風險，有
利於工程進度。

工程團隊亦會採用各種先進的施工方式，
包括「可供製造及裝配的設計」，利用先
裝後嵌的概念，先在工場預備預製組件，
再把完成的預製組件運送到工地裝嵌。這
些新技術不但能夠提高施工效率，加快工
程的進度，還能夠減少施工過程中對環境
的污染。

科技應用

在提升工地安全方面，我們亦計劃應用
「安全智慧工地系統」，例如為重型機械
設置全景防撞監察系統、實時的空氣監察
系統、智能攝錄鏡頭以及為工人提供智能
安全帽等，這些智能裝置會在特定情況下

搬遷鑽石山食水及
海水配水庫往岩洞

發出提醒或求救訊號，提高工程人員的安
全警覺性。

此外，工程團隊還運用「洞穴式自動虛擬
實境」及「虛擬實境」技術製作了工程短
片，在展覽中展示工程設計和工地環境，
讓參觀人士猶如置身現場，親歷其境了解
工程計劃背後的理念、工程範圍、施工方
法及各項緩解環境影響措施。

展望將來

開發岩洞是增加土地供應的可行方法之
一，通過搬遷現有水務設施到岩洞，我們
可提供土地配合社會的發展需求。水務署
將陸續推展其他岩洞發展項目，包括搬遷
荃灣二號食水配水庫及油塘食水及海水配
水庫群往岩洞等，希望「搬遷鑽石山食水
及海水配水庫往岩洞」工程可為這些岩洞
發展項目提供參考，為香港的可持續發展
做出貢獻。

最後，希望朋友看完這篇文章後不會問我:
「到底獅子山裡面有沒有獅子呢?」
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視察小區的內部供水系統

署長邱國鼎（左一）及助理署長/新界尤孝賢（左二）了解內部供
水系統的改善工程

助理署長/發展馬漢榮（右一）與深圳市水務局交流

視察鹽田港自來水廠的指揮中心

環水集團講解深圳的供水情況

與深圳市水務局及深圳市環境水務集團大合照

座談會深度交流

港
深

我們在3月創造了多個第一。署長邱國鼎上任後在3
月14日第一次外訪，到深圳市水務局交流。我們是
第一次乘搭高鐵到訪深圳水務局，也應該是香港與
內地全面通關後第一個工務部門到訪內地。

水務署署長與深圳市水務局局長於深圳會面，並就
水務工作不同範疇，包括智慧水務、水資源多元化
發展及水質安全管理等事宜交換意見。

我們參觀了運營管理中心，了解深圳在供水管網漏
損管控及水質安全監測的工作。在參觀期間，我們
了解到內地充分利用物聯網、互聯網、大數據等技
術整合現有的信息系統，實現監測預警實時化，現
場處理現代化，更好地保障供水水質。

今次到訪，實在是開了眼界。內地在地理空間上有
很大的優勢，硬件配套亦很先進。我們在深圳市水
務局的智慧水務指揮中心開會，那個會議的空間有
兩個籃球場般大。安裝在牆壁上的LED屏幕……真
的很大，屏幕上顯示的實時數據，讓人聯想到科幻
電影的情節。

我們也參觀了一個小區的內部供水系統改善工程。
供水公司把小區內的泵房，儲水缸、水泵機組及喉
管等進行改善工程，加設消毒設施，並安裝遠程控
制，在線監測等設備，以消除二次供水設施水質安
全隱患。他們把現有的明喉更換為不鏽鋼喉管，藏
地喉管更換為球墨鑄鐵喉管，混凝土儲水缸更換為
不銹鋼水缸，同時增加紫外線消毒設備。改善工程
完成後，小區內未有發生水管爆裂事故，供水漏損
率由25%降低至3%之內。

另一個第一，就是在這次會面中，港深雙方同意成
立「水務發展聯合工作小組」，共同探討水務在兩
地的發展和應用。日後我們會就水廠處理工藝，設
備材料、節水節能、提高供水效益及北部都會區供
水設施規劃等方面作交流。

轉眼間，2023年快要過了
一半，如果你問我這上半年
有什麼特別的事情發生，我
會說今年的二月是一個很特
別的月份。香港終於同內地
全面通關，我們的生活逐漸
復常，甚至我們的工作亦再
次充滿活力。 劉卓峰

高級工程師/總部

江芷欣
高級工程師/節約用水（2）

回港後我們便積極跟深圳市水務局協商，擬訂工作小
組的職責範圍，組織架構及往後會議安排等，並落實
第一次會議議程及討論事項；工作小組的職責範圍涵
蓋部門眾多範疇，例如供水規劃，食水處理工藝，供
水系統運作，管網管理，水質管理監測，智慧水務發
展等；並在涵蓋範圍內與深圳方共同促進技術交流，
推動科學研究及技術開發應用，探討國內外的新技術
措施，共同實現可持續發展，並就大型發展項目供水
方案作出研究等。署長委任了助理署長/發展為港方
小組組長，組員則包括了部門不同組別的代表，而深
圳方代表除了水務局各分部有關負責人外，也包括了
深圳市環境水務集團（下稱「環水集團」），規劃和
自然資源局市政交通處，水文水質中心等的有關負責
人。

與深圳方商討後，第一次會議在5月30日於環水集團
舉行。我們由助理署長/發展帶領，一行11人抵達環
水集團位於深圳市萬德大廈的總部；到埗後先由環水
集團總裁帶領參觀展覽廳，介紹環水集團的業務工
作，接著便到他們的監測預警指揮中心進行第一次的
工作小組會議。會議上我們就有關監控漸受關注的污
染物、全國節水創新發展大會、香港濾水廠的食水處
理工藝，北部都會區發展合作分享了相關經驗及交換
了意見；午後到鹽田港自來水廠參觀，了解其生產營
運、信息化建設等情況，然後深圳方就有關建設鹽田
直飲水示範區建設的經驗作分享。雖然當天天氣非常
炎熱，但也無阻大家對鹽田港水廠設施的興趣，大家
也很熱切的提問和交流。除了對他們的在線監測設備
及市政管網改造的速度特別欣賞，也對他們的二次供
水設施（也即我們的內部供水系統）的升級改造政策
很有興趣。而從中我們也認識到內地跟香港的供水系
統的不同之處，香港基本上靠位於高地的配水庫分配
食水到戶，而鹽田區基本上都是平地，沒有配水庫作
緩衝，水廠需要維修的時候，要靠水廠間管網的連
接，及水廠出水口的清水池作緩衝；雖然兩地供水系
統上存在不同的地方，但是也可看到服務目標一
致。作為供水機構，最重要還是如何盡量維持無間

斷的供水服務，以不同方法，盡量令維修時也不影響食
水供應。

感謝深圳方的安排，這兩次的到訪及會議令我們獲益良
多。內地的硬件配套發展一日千里，香港也應繼續努
力，聯同深圳及其他城市，一同推進粵港澳大灣區水務
行業高質量發展。正如行政長官所說，我們要追時間、
追結果、追前列。大家一齊努力！

交
流
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傳統方法到智慧水務

關關難過關關過

署長表示：「水務和運輸其實是兩個非常

不同的專業範疇，需要不同的專業知識。

然而，真的要說兩者的共同點，我覺得可

能會是供求方面有點相似。車流方面，我

們需要了解有多少車行走、多少公共交

通，然後再看道路基建能否提供相應配

套。水流也一樣，面對新發展區、人口增

長，我們有不同的供水需求，繼而定出不

同的供水基建計劃。」

而管理「水流」方面，比起在已發展的地

區興建道路，鋪設水管網絡相對可行性較

大。但談到水質安全，則是水務獨有和專

業的地方，因要保障市民健康，確保大眾

享用到優質且合乎標準的食水。

提到對水務署的印象，署長憶起多年前在承

建商工作，有一次因工作需要去到洗衣街水

務署新界西區的前辦事處，當時該辦事處全

是一間一間的「板間房」，眼前猶如八九十

年代電視劇《香江歲月》的畫面，而開會時

接觸的多是「幫辦」，比較少機會與工程師

交手。署長後來在運輸署工作，因同樣於入

境事務大樓上班，有時會碰到水務署認識的

同事，在大樓碰面閒聊時，也了解到水務署

的工作非常繁重。尤其市民能夠享用到優質

供水方面，同事背後其實花了很大的功夫。

今年一月，大眾迎接新一年開始之

際，水記也迎來新一位署長 ― 邱國

鼎。署長任職運輸署時，不時要出席

記者會。同事可能在電視或網上片段

中見過他，但對於他過往的事跡，以

至他對水記的展望，相信也感到十分

好奇。這次，點滴記者特意請來新署

長接受專訪，與大家分享他的職業生

涯和工作心得。

來到水記半年，署長對部門又有另一番體會。

他還記得剛畢業在承建商工作時，每遇到爆水

喉事故需要水務署支援，前線同事一到場即以

「人肉測試」是鹹水還是淡水，令他印象非常

深刻。現在，同事各有平板電腦在手，能夠即

時看到水管走綫，知道哪裡需要開水或閂水，

整個模式都不一樣了。如今，水務署積極發展

智慧水務，盡力做到節約能源和資源，署長亦

希望讓市民大眾知道部門多年來的努力。

除了智慧水務，署長亦非常欣賞部門的知識傳

承文化。原來，他到水記上任之前，已開始秘

密練兵，到內聯網收看由部門工程師講授的課

程短片，了解水記的基本運作。他笑言：「我

也有做功課！」上任後，署長聽取同事簡介工

作，期間亦把握機會「問一問書」。他發現，

同事「非常厲害，完全問不散」，只能以一個

「堅」字來形容，所以希望他們的知識和經驗

能夠有系統地傳承下去。

署長在訪問間不時讚揚同事經驗豐富，非常

專業。其實，他自己亦身經百戰，曾在不同

崗位遇上各種考驗和挑戰。2007年香港回歸

十周年，署長當時在路政署擔任工程師，負

責由時任國家主席胡錦濤主持的西部通道開

通儀式的車輛安排。他憶述：「那時西部通

道未正式通車，負責團隊只有一個高級工程

師、我和另一位工程師，要籌備所有車輛出

入、安檢和行程安排，亦要為所有出席人士

和車輛做登記，工作相當複雜。」最後活動

過程非常順利，媒體反應亦正面。署長至今

還記得當天完成工作後坐上旅遊巴，那種如

釋重負的感覺。

署長亦想起在2019年，各處交通燈損毀，時

任運輸署助理署長的他必須盡快安排修復交

通燈，以解決香港整體交通特別是繁忙路段

交通受阻的問題。當時，他和團隊絞盡腦

汁，想出多個應急方案，除了不斷向供應商

催促加快運送配件、採用臨時交通燈、加設

保護設施，更四處搜索「殘骸」，將零件重

新組合以安裝交通燈控制箱，最終順利渡過

難關。署長亦因此明白，問題每天都在變，

一定要學會靈活變通，嘗試以新思維、新角

度解決問題。

面對工作上不同的挑戰，除了懂得應變，管理壓力

亦非常重要。很多時候同事在工作上累積了一定的

經驗後得到晉升的機會，工作量必然會增加。面對

繁重的工作，有時整天都記掛着種種事務，嚴重的

話甚至做夢也會想到。署長認為，要學會適時放

低，也要明白很多時候，努力與成果未必成正比，

最重要是要自己盡了力。如有空檔，可以透過閱

讀、運動或旅行出走數天，讓自己放下工作，放鬆

心情。他直言：「我當然希望大家專心工作，但有

時將工作暫時忘記，之後重新審視，可能又會有新

的想法。」

問到署長的興趣，原來除了跑步，他亦非常喜歡

「打街場」，其座駕經常備有一個籃球，方便他隨

時上場，與同好切磋球技。大家下次到球場打籃

球，不妨留意看不看到署長的蹤影！

這次到訪署長的辦公室，甫進去便看到兩張米白色

梳化，與以往的長枱布局有所不同，感覺煥然一

新。問到署長為何會作出這個改動，他回答：「其

實這個設計是希望方便與同事對話，可以輕鬆坐在

梳化談話。」署長明白大家工作很辛苦，但他的工

作原則，是希望同事辛苦之餘也可以保持愉快心

境。他指：「我們工作固然要認真，但偶爾輕鬆一

下，壓力也沒那麼大。」

署長亦提到，平日工作要解決問題，一定要有新的

想法，也不要以為自己能獨自解決。同事提出計劃

或建議時，如有初步概念，不妨坐下來一起討論，

以類近「workshop」形式開會。署長指：「我們要

保持開放及聆聽，有時前線同事才發現到問題所

在。這時候一定要持開放態度去聽，一同集思廣

益。」

車水大不同？

政府近年積極推行多個發展項目，用水需求大大提

升，加上面對氣候變化、市民期望等挑戰，水務署

應如何前行，提升服務呢？署長就此提出四大方

向。增加供水方面，部門會加強海水化淡和中水重

用的工作。同時我們要留意世界發生什麼事，了解

國家增加水源的技術和管理水源策略，做到與國家

和各地同步，並研究新科技去解決各種問題。

此外，市民對政府的要求越來越高，同事的工作亦

隨之增加。如何在緊絀資源下應付龐大的工作量，

是我們需要思考的問題。除了提升科技，我們亦要

因時制宜，作出靈活調配，做到拆牆鬆綁，以提升

效率。

署長亦希望為同事締造愉快的工作環境，讓大家在

忙碌工作的同時，獲得快樂和滿足感，上班時不會

感到很大壓力，腦中想着的不是「又要返工」，而

是「又可以返工」。在愉快的環境下工作，相信很

多問題都能迎刃而解。

最後，水務署作為政府一部分，需要與不同部門以

至內地單位合作，只有自己做好並不足夠。大型發

展項目涉及水務、道路、交通和渠務等多個範疇，

由不同工務部門負責。署長舉例說：「如果只有道

路、房屋建好，但水未到，工程就辦不好。」我們

需要在思維上作出改變，以整個系統為考量，一同

研究才能成事。

署長上任的短短半年間，留意到水務署同事有一項

特質，就是大家對水務署都很有歸屬感。他出席工

會活動時更發現，有些同事的上一代，甚至幾代亦

曾於水記工作，實在非常難得。藉着這個訪問，署

長亦想向一眾同事說：「我們是水記的員工，也是

水記的一分子，每個人的崗位都非常重要和專業。

希望能夠和同事一起努力，並構建一個愉快的工作

環境，工作雖然繁重，但希望能在完成工作後獲得

滿足感，更重要是，一定要記得注重健康。最後，

希望大家以作為水記一分子為榮。」

從管理車流到

署長參觀不同水務設施，了解如何有效地管理水流

署長上任後便馬不停蹄走訪各辦事處，其中對科技應用

十分感興趣

加入政府之前，署長曾在承建商和顧問公

司工作，其後到港鐵任職工程師，負責機

場快綫及東涌綫項目，自此與「運輸」結

下不解之緣。在加入政府後，他亦先後在

運輸署和路政署工作。現在，由管理「車

流」到管理「水流」，署長可認為兩者有

共通和不同之處呢？
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水務署連續兩年分別榮獲「全球最具創新力知識
型機構大獎」（Global MIKE Award）和「香港
最具創新力知識型機構大獎」（Hong Kong 
MIKE Award），以表揚部門在知識管理方面的
出色表現和創新實踐方式。副署長周世威於3月
28日出席「亞洲知識及創新論壇暨香港最具創新
力知識型機構大獎頒獎典禮」，代表部門接受
2022年「香港最具創新力知識型機構大獎」。

本港共有10間機構獲2022年「香港最具創新力
知識型機構大獎」，除水務署外，得獎政府部門
包括機電工程署、懲教署、消防處及香港警務
處。頒獎典禮由政府資訊科技總監黃志光先生、
香港理工大學行政副校長盧麗華博士致辭及頒發
獎項。我們亦獲邀在當日分組環節中，以「從線
下到線上：水務署的知識新時代」為題，分享部
門知識管理的旅程和經驗。

另外，部門於3月3日亦透過線上參與泰國曼谷舉
行的「全球最具創新力知識型機構大獎頒獎典
禮」，並獲頒2022年「全球最具創新力知識型
機構大獎」。該獎項為知識管理領域的最高殊
榮，獨立評審團由資深業界專家和企業管理層人
員組成，全球有來自8個國家和地區的23家得獎
機構獲頒這項殊榮。

水務署連續兩年榮獲全球及香港最具創新力知識型機構大獎

全新KM活動「師兄秘笈」揭開新篇章 KM達人

水務署副署長周世威（中）代表水務署接受2022年「香港最具創新力知識型機構大獎」

水務署連續兩年榮獲「全球最具創新力知識型機構大獎」（左一）
和「香港最具創新力知識型機構大獎」（中）。

「全球最具創新力知識型機構大獎」是評估知識管理和創新實踐的一項全球基準研究，由研究機構Teleos創辦的「最受推

崇知識型機構大獎」（Most Admired Knowledge Enterprise（MAKE）Award）發展而來，其研究小組成員由世界各地的

專家組成，評核不同機構推行知識管理和創新的成效。2018年起，MAKE大獎升級為最具創新力知識型組織（MIKE）大

獎，香港區獎項由香港理工大學知識管理及創新研究中心負責籌辦。

水務署的知識管理工作在2023年亦展開新篇
章，包括全新推出知識管理活動《師兄秘笈》
（Buddy Secrets）系列，為技術職系同事提供
全方位交流平台，掌握前線最新動態，分享各
區最新特別個案和處理經過，讓同事知己知
彼，加強裝備，擴闊視野。為《師兄秘笈》打
響頭炮的「申請供水篇」已於6月6日舉行，有
超過150位同事透過現場出席或線上參與。精彩
活動將陸續有來，知識管理團隊感謝並鼓勵同
事繼續踴躍參加。

署長表示：「水務和運輸其實是兩個非常

不同的專業範疇，需要不同的專業知識。

然而，真的要說兩者的共同點，我覺得可

能會是供求方面有點相似。車流方面，我

們需要了解有多少車行走、多少公共交

通，然後再看道路基建能否提供相應配

套。水流也一樣，面對新發展區、人口增

長，我們有不同的供水需求，繼而定出不

同的供水基建計劃。」

而管理「水流」方面，比起在已發展的地

區興建道路，鋪設水管網絡相對可行性較

大。但談到水質安全，則是水務獨有和專

業的地方，因要保障市民健康，確保大眾

享用到優質且合乎標準的食水。

提到對水務署的印象，署長憶起多年前在承

建商工作，有一次因工作需要去到洗衣街水

務署新界西區的前辦事處，當時該辦事處全

是一間一間的「板間房」，眼前猶如八九十

年代電視劇《香江歲月》的畫面，而開會時

接觸的多是「幫辦」，比較少機會與工程師

交手。署長後來在運輸署工作，因同樣於入

境事務大樓上班，有時會碰到水務署認識的

同事，在大樓碰面閒聊時，也了解到水務署

的工作非常繁重。尤其市民能夠享用到優質

供水方面，同事背後其實花了很大的功夫。

來到水記半年，署長對部門又有另一番體會。

他還記得剛畢業在承建商工作時，每遇到爆水

喉事故需要水務署支援，前線同事一到場即以

「人肉測試」是鹹水還是淡水，令他印象非常

深刻。現在，同事各有平板電腦在手，能夠即

時看到水管走綫，知道哪裡需要開水或閂水，

整個模式都不一樣了。如今，水務署積極發展

智慧水務，盡力做到節約能源和資源，署長亦

希望讓市民大眾知道部門多年來的努力。

除了智慧水務，署長亦非常欣賞部門的知識傳

承文化。原來，他到水記上任之前，已開始秘

密練兵，到內聯網收看由部門工程師講授的課

程短片，了解水記的基本運作。他笑言：「我

也有做功課！」上任後，署長聽取同事簡介工

作，期間亦把握機會「問一問書」。他發現，

同事「非常厲害，完全問不散」，只能以一個

「堅」字來形容，所以希望他們的知識和經驗

能夠有系統地傳承下去。

署長在訪問間不時讚揚同事經驗豐富，非常

專業。其實，他自己亦身經百戰，曾在不同

崗位遇上各種考驗和挑戰。2007年香港回歸

十周年，署長當時在路政署擔任工程師，負

責由時任國家主席胡錦濤主持的西部通道開

通儀式的車輛安排。他憶述：「那時西部通

道未正式通車，負責團隊只有一個高級工程

師、我和另一位工程師，要籌備所有車輛出

入、安檢和行程安排，亦要為所有出席人士

和車輛做登記，工作相當複雜。」最後活動

過程非常順利，媒體反應亦正面。署長至今

還記得當天完成工作後坐上旅遊巴，那種如

釋重負的感覺。

署長亦想起在2019年，各處交通燈損毀，時

任運輸署助理署長的他必須盡快安排修復交

通燈，以解決香港整體交通特別是繁忙路段

交通受阻的問題。當時，他和團隊絞盡腦

汁，想出多個應急方案，除了不斷向供應商

催促加快運送配件、採用臨時交通燈、加設

保護設施，更四處搜索「殘骸」，將零件重

新組合以安裝交通燈控制箱，最終順利渡過

難關。署長亦因此明白，問題每天都在變，

一定要學會靈活變通，嘗試以新思維、新角

度解決問題。

面對工作上不同的挑戰，除了懂得應變，管理壓力

亦非常重要。很多時候同事在工作上累積了一定的

經驗後得到晉升的機會，工作量必然會增加。面對

繁重的工作，有時整天都記掛着種種事務，嚴重的

話甚至做夢也會想到。署長認為，要學會適時放

低，也要明白很多時候，努力與成果未必成正比，

最重要是要自己盡了力。如有空檔，可以透過閱

讀、運動或旅行出走數天，讓自己放下工作，放鬆

心情。他直言：「我當然希望大家專心工作，但有

時將工作暫時忘記，之後重新審視，可能又會有新

的想法。」

問到署長的興趣，原來除了跑步，他亦非常喜歡

「打街場」，其座駕經常備有一個籃球，方便他隨

時上場，與同好切磋球技。大家下次到球場打籃

球，不妨留意看不看到署長的蹤影！

這次到訪署長的辦公室，甫進去便看到兩張米白色

梳化，與以往的長枱布局有所不同，感覺煥然一

新。問到署長為何會作出這個改動，他回答：「其

實這個設計是希望方便與同事對話，可以輕鬆坐在

梳化談話。」署長明白大家工作很辛苦，但他的工

作原則，是希望同事辛苦之餘也可以保持愉快心

境。他指：「我們工作固然要認真，但偶爾輕鬆一

下，壓力也沒那麼大。」

署長亦提到，平日工作要解決問題，一定要有新的

想法，也不要以為自己能獨自解決。同事提出計劃

或建議時，如有初步概念，不妨坐下來一起討論，

以類近「workshop」形式開會。署長指：「我們要

保持開放及聆聽，有時前線同事才發現到問題所

在。這時候一定要持開放態度去聽，一同集思廣

益。」

最愛「打街場」

以水記為榮

前行四部曲

辛苦之餘也要開心

政府近年積極推行多個發展項目，用水需求大大提

升，加上面對氣候變化、市民期望等挑戰，水務署

應如何前行，提升服務呢？署長就此提出四大方

向。增加供水方面，部門會加強海水化淡和中水重

用的工作。同時我們要留意世界發生什麼事，了解

國家增加水源的技術和管理水源策略，做到與國家

和各地同步，並研究新科技去解決各種問題。

此外，市民對政府的要求越來越高，同事的工作亦

隨之增加。如何在緊絀資源下應付龐大的工作量，

是我們需要思考的問題。除了提升科技，我們亦要

因時制宜，作出靈活調配，做到拆牆鬆綁，以提升

效率。

署長亦希望為同事締造愉快的工作環境，讓大家在

忙碌工作的同時，獲得快樂和滿足感，上班時不會

感到很大壓力，腦中想着的不是「又要返工」，而

是「又可以返工」。在愉快的環境下工作，相信很

多問題都能迎刃而解。

最後，水務署作為政府一部分，需要與不同部門以

至內地單位合作，只有自己做好並不足夠。大型發

展項目涉及水務、道路、交通和渠務等多個範疇，

由不同工務部門負責。署長舉例說：「如果只有道

路、房屋建好，但水未到，工程就辦不好。」我們

需要在思維上作出改變，以整個系統為考量，一同

研究才能成事。

署長上任的短短半年間，留意到水務署同事有一項

特質，就是大家對水務署都很有歸屬感。他出席工

會活動時更發現，有些同事的上一代，甚至幾代亦

曾於水記工作，實在非常難得。藉着這個訪問，署

長亦想向一眾同事說：「我們是水記的員工，也是

水記的一分子，每個人的崗位都非常重要和專業。

希望能夠和同事一起努力，並構建一個愉快的工作

環境，工作雖然繁重，但希望能在完成工作後獲得

滿足感，更重要是，一定要記得注重健康。最後，

希望大家以作為水記一分子為榮。」

長長的會議枱換成兩張梳化，同事們可以輕鬆的坐在梳化與

署長對話
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氣閥
氣閥

水管

設置於沿地形向上攀升管道的氣閥示意圖

氣閥
氣閥

想了解更多有關單氣閥的應用與構造，
可參考以下連結：安裝於明喉上的單氣閥安裝於地底喉的單氣閥

水務大字典 Watadictionary 

【手榴彈】

【詞彙】手榴彈 【粵】sau2 lau4 daan2    

【英】Single Air Valve 

【形態】名詞 【正】單氣閥        

【常用單位】分配（俗稱「大喉」）

【解釋】單氣閥的體積與形狀都似一個手榴彈

sau2   lau4  daan2

茶餐廳裏面部電視機傳出新聞女主播的聲音：「現在午間新聞報導，今日上午九時三十分警方接獲市民報

稱，在尖沙咀槍會山軍營範圍發現有疑似手榴彈物體，及後警方於十一時發佈指只是手榴彈外殼，內裏並

無炸藥……」。睇完呢段新聞後，大Sir突然諗起有關「手榴彈」嘅嘢要謙仔follow up。

大Sir：「謙仔，你食埋飯之後就去屯門青山村睇下判頭裝咗隻「手榴彈」未！」

正在用緊牙籤撩緊牙嘅謙仔即時噴出條牙籤並驚訝地話：

「吓！ 大Sir，唔係吖嘛? 宜家我地水記連軍火都要撈埋呀？」

大Sir：「軍咩火呀！！！我講緊嘅「手榴彈」係指DN25單氣泡呀！！！」

大Sir：「呢嚿嘢嘅重量，體積同形狀都好似一個手榴彈咁，你同喉工、
喉什或科文講隻Single Air Valve係條喉上面，佢哋反而唔知你講乜嘢，

你一講「手榴彈」佢哋就知係乜嘞。嗱，你出去睇完後，我執啲相同埋標準圖

再同你講啦！」

謙仔：「咩嚟㗎? 未見過喎，新嘢嚟㗎？」

氣閥的用處和位置

氣閥有大口徑氣閥和小口徑氣閥（又稱單氣閥）兩

種。前者在水管充水或躉水時用於快速排出或吸入大

量空氣。後者則在水管正常運作時排出水管中少量的

空氣。被稱為雙氣閥則同時擁有以上兩個設施。氣閥

通常設置於管道上的最高點，或者在管道長時間上升

後變為相對平坦的位置。（參考自水管敷設手冊第

1.3.7 段。）

若讀者想了解某些水務的行業術語或在行街行山時看到一些特別的水務設施，
歡迎大家將有關術語或設施的照片電郵至droplet@wsd.gov.hk。我們會盡量為大家解答。

在上水及粉嶺東江水水管P4改善工程
項目中，我們需要更換長約5公里，直
徑為2100毫米至2300毫米的老化東江
水水管P4，從而確保東江水水管能為
全港市民繼續穩定供水。我們在設計
階段經諮詢相關持份者和考慮實際工
地情況後，制訂擬議水管的走線，我
們需要在一些位置根據相關指引，妥
善處理一些在走線上的樹木。

在可行情況下，我們會進行樹木移
植及提供補償性種植。此外，為了
響應環保，珍惜大自然的瑰贈，我
們會把合適的園林廢料，包括移除
的樹木，運送到Y-PARK［林．區］
回收。這樣不單可以將其轉化為有用環保物料，更可減少棄置
到堆填區的廢料，減輕堆填區的負擔，讓這些園林廢料能以另
一種方式傳承下去。

為了有效宣揚環保訊息，在2023年2月27日及3月6日，工程團隊
分別為工地附近的東華三院甲寅年總理中學環保小組的同學，安
排了Y-PARK［林．區］實地考察及木製手錶工作坊。是次參觀
讓學生們更了解園林廢料的再生過程，深思平衡社會發展與大自
然生態的方法，亦令工程團隊與周邊社區的關係變得更加緊密和
諧。

建設部

木製手錶製成品

與東華三院甲寅年總理中學環保小組的同學完成木製手錶工作坊後合照

香港之水東江來  回收木料製錶創環保香港之水東江來  回收木料製錶創環保
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新增回應...

2,023個讚好

劉碧欣  暢遊珠海海洋王國

更多內容

查看全部99則回應

劉碧欣

#工程師/顧問工程管理（18）#與鯨鯊見面 

#灣區遊記

新增回應...

2,023個讚好

李錦榮  第一次見長頸鹿好開心呀! 更多內容

查看全部99則回應

李錦榮

#水務督察/新界東區（分配 3）2 #親親大自然 

#近距離接觸 #灣區遊記

新增回應...

2,023個讚好

陳鐫如  <中西合壁>哪吒廟 x 大三巴 x 舊城牆遺址
更多內容

查看全部99則回應

陳鐫如

#合約知識管理主任/發展 #大三巴後面有座廟但冇人知

#隱世秘景 #幅牆都好有歷史 #灣區遊記
新增回應...

2,023個讚好
尹嘉豪  湖上浪漫的一對

更多內容

查看全部99則回應

尹嘉豪

#水務督察/香港及離島區（分配 1）2 #出雙入對
#深圳大梅沙8號倉奧特萊斯  #灣區遊記

新增回應...

2,023個讚好

羅嘉龍  大隱朝市
更多內容

查看全部99則回應

羅嘉龍

#助理水務督察/九龍區（水管測漏） #雖處鬧市中 

#仍不改其心志 #灣區遊記

新增回應...

2,023個讚好

尹展文  大灣區珠海開心食、玩、遊
更多內容

查看全部99則回應

尹展文

#高級工程師/規劃政策（1） #放鬆時間

#家庭樂 #灣區遊記

新增回應...

2,023個讚好
張明業  深圳之眼（崗廈北站）

更多內容

查看全部99則回應

張明業

#助理水務督察（電機）/保養（九龍）1 

#科幻感 #灣區遊記

新增回應...

2,023個讚好
陳嘉雯  據聞環境模仿八、九十年代舊香港，你點睇?

更多內容
查看全部99則回應

陳嘉雯

#技術主任(土木) #深圳文和友 #似打機場景 #廢墟風
#灣區遊記

新增回應...

2,023個讚好
沈佩瑩  鵬城第一峰

更多內容
查看全部99則回應

沈佩瑩

#工程師/設計（18） #第一次去大灣區行山 #灣區遊記

新增回應...

2,023個讚好
蔡衍博  灣區打卡好去處

更多內容

查看全部99則回應

蔡衍博

#機械工程師/可持續發展（10） #深圳仙湖植物園
#仙人掌放題 #灣區遊記

新增回應...

2,023個讚好
陳倩欣  仿如置身英倫 - 澳門倫敦人酒店

更多內容
查看全部99則回應

陳倩欣

#合約公共關係主任（4）/節約用水 #酒店好靚 #當去咗英國  #灣區遊記

新增回應...

2,023個讚好
梁德泉  好chill表哥

更多內容查看全部99則回應

梁德泉

#助理水務督察/香港及離島區（分配 1）2.1 #塘廈
#玩水消暑 #灣區遊記

新增回應...

2,023個讚好
吳錫聰  齊齊有求必應

更多內容查看全部99則回應

吳錫聰

#助理水務督察/香港及離島區（分配 7）1.1 
#弘法寺 #深圳仙湖植物園 #灣區遊記
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圖則2（W326）：➀薄扶林水塘量水站和輸水隧道入口；➁輸水往一號供水缸的量水站和井； 
➂虹吸井；和➃輸水隧道出入口圖。（圓圈內數字為本文所加）

照片7 ：薄扶林水塘5道橋（1863-1871），法定古蹟。此為4號橋
 （編號參照水知園應用程式）
照片8 ：薄扶林輸水管（1876-1877），僅此段（即9號橋）為二級歷史 
  建築
照片9  ：大潭上水塘石砌輸水道（1883-1888）—  法定古蹟
照片10 ：大潭上水塘石橋（1883-1888）—  法定古蹟
照片11 ：寶雲輸水道的21孔拱券段（1885-1887）—  只有此段為法定古蹟
照片12  ：大潭篤水塘5道橋（1907）中的二號橋。2至5號橋為法定 
  古蹟（編號參照水知園應用程式）

7 8 9

10 11 12

葉賜權
水務古蹟興趣小組

水知園前顧問

（編者按：上回講到經多番努力如何確認薄扶林輸水
道20道橋的位置，今回繼續細說輸水道的歷史）

道比道、非常道

我們應該怎樣評價這20道橋甚至整個輸水道在香港古
建築中的位置？ 

我們可以直接將此輸水道的橋與5組時期相近的輸水橋
或水塘橋的特徵、設計和製作技藝作比較，按時序排
列（照片7至12）： 

薄扶林輸水道除設計優美、手工精細之外，還有多項
特色： 
1. 這是香港第一條輸水道。
2. 連接此輸水道前的量水站為法定古蹟。
3. 量水站之後為一段長約257呎或78.3米的輸水隧  
 道，是香港第一條隧道viii。
4. 此輸水道的橋的數量最多。
5. 在所有已知的水塘橋中，只有此輸水道的每條橋有 
 獨立的石刻編號。
6. 這條輸水道保留著本港最早也是唯一現存的兩組虹 
 吸橋遺跡。

薄扶林
水之道

（下回）

7. 在已知的橋中，14道為拱券橋，拱石數目由7塊 
 到17塊，拱底為弧形，拱石上面為水平起級，因 
 此每塊有不同呎吋，需獨立製作，難度較上下均 
 為弧形的拱券為高。輸水隧道的進水口和出水口 
 亦為同式樣的拱券設計。
8. 只有此輸水道的每一條橋的橋基兩旁均有翼牆。 
 翼牆以長方錐方式製作，每組翼牆每塊石的大小 
 完全不同，同樣要花費額外人手每一塊準確地刻 
 鑿出來。
9. 整條輸水道路面均主要由「㇅」形的石板緊密接 
 合而成，是此輸水道第一代道面的特徵。全長未 
 計底石估計有近萬塊石板。為一條輸水道製作這 
 麼多精細的石板連32道橋，工程並只在兩年間完 
 成，功夫之多有些難以想像。更獨特的是，與其 
 他同期古蹟相比，只有此輸水道的石板路到今天 
 仍能大部分保持原貌。

低調的長者

看似平平無奇的9號橋以「輸水管」的名稱獲
評為二級歷史構築物（照片8），其實9號橋在
薄扶林輸水道中是獨一無二的。9號橋是已知
的薄扶林輸水橋中，除虹吸橋外，唯一使用橋
躉作承托。橋躉共有七座。這是此輸水道最長
的橋。

此外，這道橋的橋身向上游上彎，相信基於這
個設計要求，這橋沒有採用拱券設計，而是直
接以長橫石安裝在橋躉上。   

橋躉從往瑪麗醫院的車路看似是方形，但其實
所有橋躉的上游方向均是尖拱形，以減少水流
對橋做成的壓力。這個尖拱設計，與23號和26 
號的虹吸橋躉（圖則1和照片1）相同。 

虹吸井 

在 1 8 8 9 年 的 地 圖 中 ， 一 共 有 5 個 有 編 號 的 
Syphon（虹吸管）和九個Syphon Well（虹吸
井 ） ， 將 水 由 薄 扶 林 水 塘 經 青 草 山 沙 濾 池
（West Point Filter Beds，即現時龍虎山環境

教育中心旁的旭龢道食水配水庫前身）輸往中
區。1和2號虹吸管即薄扶林輸水道23和26號，
而3至5號虹吸管位於干德道，相信已在1910年
干德道擴建時拆除。1至4號虹吸管與輸水道的
兩邊接駁位各有一個虹吸井，而5號管只有一
個。 

在薄扶林量水站工程圖（圖則2）的➂號分圖
附有虹吸井的設計式樣圖。相信所有虹吸井面
部分已因後期的擴建工程而拆除，部分虹吸井
的石塊仍可在輸水道附近找到；但井底是否仍
存在，留待未來繼續探索。 

此圖則的➀號分圖為現時法定古蹟的量水站及
輸水隧道入水口原設計；➃為輸水隧道出水口
設計，此出水口位於香港大學西苑範圍內，狀
況仍然良好；➁為輸水往一號供水缸的量水站
和 井 的 設 計 ， 此 量 水 站 位 置 見 H K M a p s 的 
1901.3圖，位於干德道和羅便臣道之間近柏
道，已拆卸。這些項目均為整個薄扶林輸水道
工程的一部分。 

輸水道之多樣性 
另一幅相信較後期所重畫的輸水道圖（圖則3），切面圖➇顯示有溢流口的設
計。溢流口的作用是輸水道若出現阻塞時，水尚可溢出以避免浮起石板致移
位。現時已知6（照片13）、27和29號橋的輸水道牆身均配有溢流口（但磚牆
高度仍與其他可見管道同為6層磚而非切面圖 ➇ 所示的7層）。 

25號橋的輸水道則有另一特別之處，是向山的那一邊多了一個圓形孔（照片
14）。沒有工程圖說明此圓形孔的用途。在1896年工務司Cooper的水務報告
中ix，提到在旱季時，當時水塘的供水仍不足夠，有需要在幾個輸水道與溪流
交滙的地點額外地將溪水引入輸水道之內。這個圓形孔有可能為此用途而設。 

石頭記

圖則3有八個分圖，➁和➂為輸水隧道的橫切面；➃
至➇為輸水道的橫切面。雖然欠缺詳細說明，相信
➅、➆和➇應為1877年建成的第一代輸水道橫切
面，分別代表山坡段（此圖標示約為45吋或1.14米
濶，下同）、橋翼段（54吋或1.37米濶）和橋面段
（45吋或1.14米濶）的標準式樣。 

➃及➄為兩個混凝土橫切面，相信分別代表第二代橋
面段（約36吋或0.91米濶）和山坡段(約28吋或0.71
米濶）的式樣。估計它們是當放棄使用虹吸管後，與
興建新的輸水道和3道橋（即現時22號和24號之間，
及25號和27號之間的構築物）有關。這個改建，將
原本分為三段令行人不能互通的輸水道變成今日一整
條的優美晨運小徑碧珊道。 

➀為整條輸水道的縱切面圖，包括輸水隧道（長257
呎或78.3米）、隧道出水口（長8呎或2.4米）、和輸
水道（至青草山沙濾池的長度為11,440呎或3,486.9 
米）。 

整條輸水道經過近150年的使用、風吹雨打和山泥傾
瀉的洗禮，不少部分已改建或重建，但只要細心觀
察，最初製作的「㇅」形石板，仍然可以輕易地從多
款不同的「新」石板中區別出來，「新」舊石板的交
替位置，像日記和年輪一樣記載著輸水道的一段段修
建歷史。 

匠心獨運 
薄扶林輸水道雖然留存至今的文獻不多，但它獨有的
橋身編號卻讓我們尋找並重新思考當年工程師的精心
設計，及石匠的質和量兼備的作品。在已找到的20道
原工程橋中，每一道橋都因應地形與水勢做出完全不
同的設計。對於喜愛古蹟步道的遊人，追蹤建橋密碼
同時欣賞古橋，絕對是一件賞心樂事。 

整個輸水道第一代工程包括量水站、輸水隧道、輸水
道、拱券橋、橫石橋、虹吸橋、虹吸井等的多個不同
項目，靠石板道、輸水道磚牆、橋翼牆、編號、拱
券、尖拱橋躉等細節將不同項目串聯著獨特但統一的
風格。工程時間只花兩年，但工程的質素卓越、美觀
與實用並存。更重要的是，這個有接近150年歷史的
香港首項輸水道工程，屹立至今仍然在使用中。
 
踏石尋橋記是一個奇妙旅程，除了獲得水記中多位高
人的協助外，龍炳頤教授和香港大學物業處提供了在
大學範圍內的資訊，但更多資料是取材自不同個人和
組織放在互聯網上供分享的內容，在此衷心感謝。 

像其他失落的文明一樣，大自然對古橋及輸水道不停
地侵蝕。整項工程有必要給予應有的古蹟評級，以便
作出恰當的保育。與其他同期古蹟比較，薄扶林輸水
道連同所有石橋是今天我的至愛……（找找看遊戲：
9號數字是刻在 9號橋（照片8）的哪個位置？）
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圖則3（W242）：薄扶林輸水隧道和輸水道的記錄圖則（應為第二期改
建工程完成後重畫，圓圈內數字為本文所加）

照片14： 25號橋，向上游方向有圓形孔

照片13：6號橋，配有溢流口

溢流口

圓形孔

viii見https://www.cedd.gov.hk/eng/publications/geo/catalogue-hk-tunnels/index.html
ix Francis A Cooper, “Report on the Water Supply of the Victoria and Hill District Hong Kong”, P.11 Para 83, 1896.5.9 

（編者按：上回講到經多番努力如何確認薄扶林輸水
道20道橋的位置，今回繼續細說輸水道的歷史）

道比道、非常道

我們應該怎樣評價這20道橋甚至整個輸水道在香港古
建築中的位置？ 

我們可以直接將此輸水道的橋與5組時期相近的輸水橋
或水塘橋的特徵、設計和製作技藝作比較，按時序排
列（照片7至12）： 

薄扶林輸水道除設計優美、手工精細之外，還有多項
特色： 
1. 這是香港第一條輸水道。
2. 連接此輸水道前的量水站為法定古蹟。
3. 量水站之後為一段長約257呎或78.3米的輸水隧  
 道，是香港第一條隧道viii。
4. 此輸水道的橋的數量最多。
5. 在所有已知的水塘橋中，只有此輸水道的每條橋有 
 獨立的石刻編號。
6. 這條輸水道保留著本港最早也是唯一現存的兩組虹 
 吸橋遺跡。

7. 在已知的橋中，14道為拱券橋，拱石數目由7塊 
 到17塊，拱底為弧形，拱石上面為水平起級，因 
 此每塊有不同呎吋，需獨立製作，難度較上下均 
 為弧形的拱券為高。輸水隧道的進水口和出水口 
 亦為同式樣的拱券設計。
8. 只有此輸水道的每一條橋的橋基兩旁均有翼牆。 
 翼牆以長方錐方式製作，每組翼牆每塊石的大小 
 完全不同，同樣要花費額外人手每一塊準確地刻 
 鑿出來。
9. 整條輸水道路面均主要由「㇅」形的石板緊密接 
 合而成，是此輸水道第一代道面的特徵。全長未 
 計底石估計有近萬塊石板。為一條輸水道製作這 
 麼多精細的石板連32道橋，工程並只在兩年間完 
 成，功夫之多有些難以想像。更獨特的是，與其 
 他同期古蹟相比，只有此輸水道的石板路到今天 
 仍能大部分保持原貌。

低調的長者

看似平平無奇的9號橋以「輸水管」的名稱獲
評為二級歷史構築物（照片8），其實9號橋在
薄扶林輸水道中是獨一無二的。9號橋是已知
的薄扶林輸水橋中，除虹吸橋外，唯一使用橋
躉作承托。橋躉共有七座。這是此輸水道最長
的橋。

此外，這道橋的橋身向上游上彎，相信基於這
個設計要求，這橋沒有採用拱券設計，而是直
接以長橫石安裝在橋躉上。   

橋躉從往瑪麗醫院的車路看似是方形，但其實
所有橋躉的上游方向均是尖拱形，以減少水流
對橋做成的壓力。這個尖拱設計，與23號和26 
號的虹吸橋躉（圖則1和照片1）相同。 

虹吸井 

在 1 8 8 9 年 的 地 圖 中 ， 一 共 有 5 個 有 編 號 的 
Syphon（虹吸管）和九個Syphon Well（虹吸
井 ） ， 將 水 由 薄 扶 林 水 塘 經 青 草 山 沙 濾 池
（West Point Filter Beds，即現時龍虎山環境

教育中心旁的旭龢道食水配水庫前身）輸往中
區。1和2號虹吸管即薄扶林輸水道23和26號，
而3至5號虹吸管位於干德道，相信已在1910年
干德道擴建時拆除。1至4號虹吸管與輸水道的
兩邊接駁位各有一個虹吸井，而5號管只有一
個。 

在薄扶林量水站工程圖（圖則2）的➂號分圖
附有虹吸井的設計式樣圖。相信所有虹吸井面
部分已因後期的擴建工程而拆除，部分虹吸井
的石塊仍可在輸水道附近找到；但井底是否仍
存在，留待未來繼續探索。 

此圖則的➀號分圖為現時法定古蹟的量水站及
輸水隧道入水口原設計；➃為輸水隧道出水口
設計，此出水口位於香港大學西苑範圍內，狀
況仍然良好；➁為輸水往一號供水缸的量水站
和 井 的 設 計 ， 此 量 水 站 位 置 見 H K M a p s 的 
1901.3圖，位於干德道和羅便臣道之間近柏
道，已拆卸。這些項目均為整個薄扶林輸水道
工程的一部分。 

輸水道之多樣性 
另一幅相信較後期所重畫的輸水道圖（圖則3），切面圖➇顯示有溢流口的設
計。溢流口的作用是輸水道若出現阻塞時，水尚可溢出以避免浮起石板致移
位。現時已知6（照片13）、27和29號橋的輸水道牆身均配有溢流口（但磚牆
高度仍與其他可見管道同為6層磚而非切面圖 ➇ 所示的7層）。 

25號橋的輸水道則有另一特別之處，是向山的那一邊多了一個圓形孔（照片
14）。沒有工程圖說明此圓形孔的用途。在1896年工務司Cooper的水務報告
中ix，提到在旱季時，當時水塘的供水仍不足夠，有需要在幾個輸水道與溪流
交滙的地點額外地將溪水引入輸水道之內。這個圓形孔有可能為此用途而設。 

石頭記

圖則3有八個分圖，➁和➂為輸水隧道的橫切面；➃
至➇為輸水道的橫切面。雖然欠缺詳細說明，相信
➅、➆和➇應為1877年建成的第一代輸水道橫切
面，分別代表山坡段（此圖標示約為45吋或1.14米
濶，下同）、橋翼段（54吋或1.37米濶）和橋面段
（45吋或1.14米濶）的標準式樣。 

➃及➄為兩個混凝土橫切面，相信分別代表第二代橋
面段（約36吋或0.91米濶）和山坡段(約28吋或0.71
米濶）的式樣。估計它們是當放棄使用虹吸管後，與
興建新的輸水道和3道橋（即現時22號和24號之間，
及25號和27號之間的構築物）有關。這個改建，將
原本分為三段令行人不能互通的輸水道變成今日一整
條的優美晨運小徑碧珊道。 

➀為整條輸水道的縱切面圖，包括輸水隧道（長257
呎或78.3米）、隧道出水口（長8呎或2.4米）、和輸
水道（至青草山沙濾池的長度為11,440呎或3,486.9 
米）。 

整條輸水道經過近150年的使用、風吹雨打和山泥傾
瀉的洗禮，不少部分已改建或重建，但只要細心觀
察，最初製作的「㇅」形石板，仍然可以輕易地從多
款不同的「新」石板中區別出來，「新」舊石板的交
替位置，像日記和年輪一樣記載著輸水道的一段段修
建歷史。 

匠心獨運 
薄扶林輸水道雖然留存至今的文獻不多，但它獨有的
橋身編號卻讓我們尋找並重新思考當年工程師的精心
設計，及石匠的質和量兼備的作品。在已找到的20道
原工程橋中，每一道橋都因應地形與水勢做出完全不
同的設計。對於喜愛古蹟步道的遊人，追蹤建橋密碼
同時欣賞古橋，絕對是一件賞心樂事。 

整個輸水道第一代工程包括量水站、輸水隧道、輸水
道、拱券橋、橫石橋、虹吸橋、虹吸井等的多個不同
項目，靠石板道、輸水道磚牆、橋翼牆、編號、拱
券、尖拱橋躉等細節將不同項目串聯著獨特但統一的
風格。工程時間只花兩年，但工程的質素卓越、美觀
與實用並存。更重要的是，這個有接近150年歷史的
香港首項輸水道工程，屹立至今仍然在使用中。
 
踏石尋橋記是一個奇妙旅程，除了獲得水記中多位高
人的協助外，龍炳頤教授和香港大學物業處提供了在
大學範圍內的資訊，但更多資料是取材自不同個人和
組織放在互聯網上供分享的內容，在此衷心感謝。 

像其他失落的文明一樣，大自然對古橋及輸水道不停
地侵蝕。整項工程有必要給予應有的古蹟評級，以便
作出恰當的保育。與其他同期古蹟比較，薄扶林輸水
道連同所有石橋是今天我的至愛……（找找看遊戲：
9號數字是刻在 9號橋（照片8）的哪個位置？）
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於天安門廣場大合照

根總與眾同樂 (減一減領隊的壓力)

委員們手持互助社的橫幅慶祝回歸首都遊
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《互助社5 0周 年 呈 獻》

人物透視鏡

人稱「根總」的葉根揚，小編相信，在水務署有

一定年資的同事們，無人不認識。

認識根總的，都知道他的水務知識淵博，從前

除了上班，閒暇除了熱愛玩健身和拉二胡，旅

遊更加是他的心頭好。適逢政府撤銷所有限聚

令和強制佩戴口罩的要求，小編便急不及待地

相約根總茶聚，順便訪問一下他在水務署或互

助社遇到的趣事，好讓小編及一眾讀者多點了

解署內工作點滴和回憶一下在本社服務時的往

事。

根總緩緩地拿起茶杯，呷了一口茶，說道：

「我其實都是外遊領隊。」小編一臉疑惑，根

總看到小編不解其意，再娓娓道來。原來，當

年在儲蓄互助社董事會的鼓勵下，根總與數名

有志成為領隊的教育委員會委員，一同在香港

旅遊業議會完成了「外遊領隊證書課程」，從

而成為了一位持牌的旅遊領隊。

小編不禁讚嘆了一聲，繼續訪問有關趣事。根

總記得，第一次帶團是在1997年11月，互助社

為慶祝香港回歸祖國首次舉辦外遊，地點是首

都北京。當年旅行報名情況，可謂一位難求。

雖然團費要三千多元，社員們仍踴躍參與，最

終參與人數約80人，兩輛旅遊大巴滿座，當日

集合的墟冚情況，至今仍然歷歷在目。第一次

帶團，景點之多，出發前備課、熟讀資料都要

提早一一備妥。還記得到達北京後，行程一直

都很順暢。但突發情況真的很難預料。尤其是

當地的交通狀況，真的很繁忙，若遇到上下班

的時間，真的會塞得水洩不通。當大塞車時，

社員被迫困在車上，為解困局，真的要發揮小

宇宙。根總跟社員們談天說地，進行一些互動

的小活動，令大家不再集中於塞車的事情上，

隨即又要把參觀的景點作出即時的調動。幸

好，最終亦能夠化險為夷，不但沒有錯過任何

景點，而且還令社員們盡興而歸。在車上傾談

間，原來，很多社員還是第一次到北京旅行

呢！對於故宮、天安門、長城等景點，既令人

期待又令人嘆為觀止。旅程完結後，大家都很

欣賞這次的安排，也令他的成功感和滿足感大

大增加。此後，儲蓄互助社也舉辦了多次不同

地點的旅行，例如有華東旅行團等等。

當小編聽得津津有味之時，可惜茶市快要結束

了。在大家分別時，根總仍心繫本社，不忘本

社已成立50周年，還冀望本社的社務蒸蒸日

上，繼續發揚互助精神。他亦盼望多點同事入

社，舉辦多點活動令社員之間不只是工作上的

夥伴，還可以增進一份深厚嘅友誼。

訪問完畢，小編是感動的。儲蓄互助社鼓勵社

員不斷學習，令自己的興趣加以發展，完全發

揮助人自助的理念，真令人鼓舞。還有，根總

退休數年，仍然不忘協助本社，經驗之談真的

是一塊瑰寶。希望日後可以再與根總詳談，更

可以訪問其他功力深厚的大前輩。
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隊伍8010起步前合照 助理署長鍾永基及康體會主席李潔威與隊伍0045起步前合照 支援小隊B仔、Sandra及山哥與隊伍0045北潭坳合照 隊伍0045終點大合照

2022至2023年對我來說充滿着挑戰及得着。能夠在
這段時間加入水務署的毅行隊完成了人生首個100公
里賽事 — 樂施毅行者，是最令我感恩的事情。

樂施毅行者，是眾多熱愛行山的香港人都想完成的
一個人生里程碑，而我也不例外。我自2016年開始
行山以來，一直都很想知道一次走完100公里山路會
是一種怎樣的感覺，可惜的是一直苦無機會及難以
集齊4名隊員一同參加。畢竟自己的行山戰友並不
多，更遑論要尋找另外3名願意一齊走完100公里路
的伙伴。因此，我都有一段時間打消了完成樂施毅
行者的想法。直至加入水務署，我有幸遇上兩名帶
我走進毅行世界的伯樂泰哥及Charles，才讓我得知
原來水務署一直以來都有派出隊伍參與樂施毅行
者，身體力行地發揮樂善好施的精神。能夠有兩位
伯樂先後成為我的直屬上司，我當然把握近水樓臺
的優勢，不斷地了解更多有關樂施毅行者訓練的詳
情，及提出加入水務毅行隊，好讓我能一起跟着操
練體能及行山的技巧。

還記得2022年4月下旬首次訓練時，除了泰哥、
Charles及Mimi是我認識外，也見到很多不認識的同
事，感到十分緊張。緊張也許是因為不知自己能否
跟得上眾人的速度，也許是因為不知路線的難度，
也許是因為不知自己能否成功融入這個圈子，但在
起步之後，每一個人在言談間均表示對往年毅行充
滿難忘回憶，我就從心底裡希望成為其中一員，那
種緊張感瞬間消失得無影無蹤，很快便能投入成為
一分子了。

我從2022年4月，便開始星期六的恆常行山，如非
在雷暴或颱風這些高危天氣下，我們都盡量把握
時間練習。然而進行練習期間皆須承受酷熱天氣
的鍛鍊，為的是盡快提升心肺功能，肌力及耐熱
力，好讓身體能夠適應長距離的負荷。除了體能
上的訓練，胃部訓練原來是長距離運動中最重要
的一環，一旦忽視，後續所帶來的負面影響會變
得不可逆轉，一發不可收拾。因此，每星期的練
習都會根據距離、攀升、溫度、濕度等資訊判斷
所需糧食及飲用水，以訓練胃部於高強度運動期
間有效消化食物。

訓練以外，毅行更讓我認識了一班志同道合的隊
友及支援小隊，包括泰哥、Alan、Char les、
A n t h o n y 、 振 奮 、 安 仔 、 家 威 、 高 雄 、B 仔 、
Sandra、Mimi、Yan、Joyce、山哥、Joseph及
康體會，沒有他們，根本不可能走完這次長達100
公里山路的毅行，他們是功不可沒。

這次毅行特別之處除了是我首個一百公里賽事，
亦是隊友Alan今年退休前最後一次的毅行，更是
眾人期待已久的實體一百公里賽事，意義十分重
大。這次毅行活動有很多難忘的經歷，使我每天
都回味當中的點滴。

賽事當日是2023年2月24日，是漸漸踏入春季的日
子，天氣算是十分晴朗，水務署派出了兩支隊伍
（編號0045及8010）參與復常後的首個實體毅行

者賽事。我們很榮幸能夠邀請助理署長/市區 — 
鍾永基及康體會主席暨總工程師/新界西區 — 李潔
威於起點跟我們一起出發，完成前段數公里的路
程。有了部門的支持為我們打了支強心針。當日
濕度比預期高，預視到比賽期間心率會稍為偏
高，對身體負荷會較平時大一點。結果不出所
料，有隊友在大約30公里處，即是在麥理浩徑第
三段雞公山附近，雙腳膕繩肌及四頭肌出現抽筋
狀態，以致他舉步維艱。此時，支援小隊山哥的
出現令我們感到十分驚喜。原來他從企嶺下帶着
一支肌肉止痛噴霧登上雞公山去處理正在抽筋的
隊友，並囑咐我們其他隊友可以先去企嶺下補
給。沿途遇上另一位支援小隊成員Sandra，並由
她帶路至補給點，讓我們能夠以最快的時間作補
充。由於當日有接近300支隊伍參加，同時因為交
通管制措施，所以企嶺下合適的補給點可以說得
上一位難求。慶幸支援小隊的B仔早着先機，一早
找到一張檯放置補給的食物及飲品，讓我們毫不
費力地補充體力及休息。過了一會兒，最後一位
隊員終於抵達企嶺下，補給後，我們再收拾行裝
向基維爾營地進發。進發途中，有隊友因胃部不
適而未能補充足夠食物，以致體力急劇下降，即
使隨後食了不同牌子的能量食品，體力都未能復
原。此刻的我們唯有寄望基維爾營地所提供的熱
湯能夠讓隊友的胃部恢復功能，讓我們能夠繼續
以完整隊伍作賽。經過一番波折，我們終於抵達
基維爾營地，也許是多年沒有辦過實體毅行的關
係，氣氛出奇地好，而大會所供應的熱湯及食物
也讓隊友恢復狀態，這些都讓我們能夠好好重新
振作起來，向城門水塘前進，尋找正等候着我們
的支援小隊。

離開基維爾營地時，已踏入深夜時分，大家都有
些倦意，但為了不讓支援小隊等待太久，我們都

盡力趕路至城門水塘燒烤場。到達時，累計距離及
攀升已是大約60公里及3,300米了，只剩下最後的針
草帽（即針山、草山、大帽山），已可視為半完成
毅行了。最後大攀升之前，有Yan、Joyce、Mimi、
Joseph及Alan兒子為我們準備了熱粥，腸粉及燒賣
等吸引的食物讓我們補充足夠能量作最後攀升及保
暖。此次補給可以說得上是最重要的補給，孰成孰
敗也關係到是否於此位置補充足夠體力。

針草帽，作為最後三個難關，當然對體能有一定的
考驗。我們除了要在深夜不斷攀升，還須抵受着位
於高山的寒風前進。慶幸前往草山途中，見到有一
補給站正提供熱朱古力及熱狗，猶如雪中送炭。千
辛萬苦經過針山草山後，就從鉛礦坳踏上亂石陣前
往四方山及大帽山，起初都不以為然，登上大帽山
時感到異常地寒冷，後來查看天文台，才得知當時
氣溫只有攝氏6度，難怪會感到手腳冰冷，頓時覺得
城門水塘補充足夠熱量及身穿防水風褸，才能避免
寒風帶走熱能而失溫。

早上7點左右，我們終於走到了大帽山扶輪公園，距
離終點剩下只有20公里，但來到這處已經代表無論
如何都可以確保100%完成毅行了。來到這個補給位
是最令人感到部門同事溫暖的一刻，我們抵受了一
晚寒風的煎熬，而他們亦捱過了寂靜的深夜等待着
我們的來臨，預備了還帶着餘溫的早餐，讓我們可
以咬緊牙關完成剩下的20公里路。

剩下的20公里主要是環繞大欖涌水塘一帶再走回大
棠作結，我們就一氣呵成地半行半跑地走去終點，
走到終點約一公里處時，很驚喜地見到康體會主
席 — 李潔威正等候着見證我們衝線，想不到部門對
毅行隊的支持是這麼大的。再一次想藉此機會感激
部門與所有支持及支援的同事，令艱辛的100公里變
得輕鬆。

楊翊俊  工程師/設計（20）

復常
復辦毅行的日常  
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用戶服務督察楊日希

#香港及離島區 #於處理北角雲華大廈滲水事宜上
，積極了解問題根源及跟進，工作優秀及認真盡
責的精神，值得表揚。

2023年3月6日
雲華大廈業主

520,999次分享你和其他 1,314,520人

讚好 回應 分享

HK&I
（左起）技工徐永添及二級監工林
慧燕

#新界東區 #於處理大埔船灣詹屋村更換水錶期
間，表現專業及工作態度熱誠。

2023年3月7日
市民

520,999次分享你和其他 1,314,520人

讚好 回應 分享

HK&INTE

文書助理葉永健

#大角咀客戶諮詢中心 #於處理客戶事宜上，耐心
解釋並積極跟進個案，令客戶在整個辦理過程中
感受到親切的協助。

2023年3月12日
市民

520,999次分享你和其他 1,314,520人

讚好 回應 分享

HK&INTEHK&ICS

（左起）水務督察劉孝、用戶服務
督察鄭靜瑜及馬暐暘

#新界西區 #於處理屯門新村桃園的供水申請審批
過程中表現專業，在更換滲漏水喉的水管工程計劃
上積極提供意見及協助，迅速回應市民的需要。 

2022年3月24日
屯門新村桃園代表

520,999次分享你和其他 1,314,520人

讚好 回應 分享

HK&INTEHK&INTW

總工程師連登泰、高級工程師施健
力及工程師鄺志釗

#顧問工程管理部 #協助杯澳公立學校舉辦大嶼山
生態講座，讓學生認識到社區發展同時兼顧環境
保護的重要性，全力支持及協助活動進行。

2023年1月13日及17日 
杯澳公立學校

520,999次分享你和其他 1,314,520人

讚好 回應 分享

HK&INTECM

（左起）二級監工黃頌軒及技工黃
志雄

#新界東區 #於處理南山村食水供應事宜上，工作
態度熱誠及表現專業。

2023年1月3日
西貢南山村居民黃小姐

520,999次分享你和其他 1,314,520人

讚好 回應 分享

HK&INTE

技工蘇宏泰、二級監工石俊明及技
工黃志雄

#新界東區 #處理龍窩村水管維修工程期間，表現
專業及工作態度熱誠。

2023年2月21日
西貢清水灣道井欄樹龍窩村梁先生

520,999次分享你和其他 1,314,520人

讚好 回應 分享

HK&INTE

（後排左起）技工黃潤財、二級工
人李嘉銘、一級監工何鎮滔、二級
監工謝展馳、二級監工陳卓延及技
工葉佑勝
（前排左起）助理水務督察曾永
儒、工程師林浩麟、高級水務督察
陳自恒及助理水務督察劉振威

#新界西區 #於處理荃灣區食水管爆裂事宜上，清
楚講解有關工程資訊及迅速安排臨時供水，將對
居民的影響減至最低。

2023年3月15日
荃灣區議會陳琬琛議員

520,999次分享你和其他 1,314,520人

讚好 回應 分享

CMHK&IKNTW

水務督察徐文毅

#九龍區 #積極處理及跟進宏創方的重新安裝水錶
申請，並提供適當協助，與客戶建立良好關係。

2023年1月26日
市民

520,999次分享你和其他 1,314,520人

讚好 回應 分享

K

用戶服務督察江哲恆及技工許景文

#新界西區 #於處理荔灣花園單位滲水個案期間，
謙虛有禮及態度友善，詳盡解釋相關資訊並積極
提供意見及協助。

2023年2月22日
荔灣花園歐太

520,999次分享你和其他 1,314,520人

讚好 回應 分享

NTW

（左起）二級工人黃金河、二級監
工呂敬如及技工梁健鋒

#新界東區 #於處理大坑口村82號食水水壓期間，
專業工作態度及服務表現值得讚揚。

2022年12月21日
西貢大坑口村居民

520,999次分享你和其他 1,314,520人

讚好 回應 分享

HK&INTE

一級監工吳偉倫

#新界東區 #於處理粉嶺打鼓嶺大埔田村供水掣的
路面平整工程期間，工作表現專業及態度熱誠。

2023年3月15日
市民

520,999次分享你和其他 1,314,520人

讚好 回應 分享

HK&INTE

（左起）二級工人陳俊士、二級監
工鍾延威及技工郭向榮

#新界東區 #於處理大埔元嶺村喉管滲漏期間，表
現專業及工作態度熱誠。

2022年12月20日
大埔元嶺村居民黎先生

520,999次分享你和其他 1,314,520人

讚好 回應 分享

HK&INTE

助理水務督察黃俊民

#新界東區 #於處理南山村喉管滲漏期間，服務表
現專業及工作態度熱誠。

2023年2月17日
西貢南山村居民何先生

520,999次分享你和其他 1,314,520人

讚好 回應 分享

HK&INTE

（左起）二級工人李嘉樂、助理水
務督察古傑人及二級監工魏浚源

#新界東區 #處理大埔林村新村喉管滲漏期間，態
度專業及熱心服務。

2023年1月17日

林村鄉公所主席鍾偉強MH、
副主席張振邦及林奕權MH

520,999次分享你和其他 1,314,520人

讚好 回應 分享

HK&INTE

（左起）一級監工林德勝、助理水
務督察蔡文鈞、高級水務督察周浩
然、工程師甄彤軒、高級水務督察
何慶佳、一級監工吳志明、技工陳
根福、助理水務督察徐承熙、一級
監工禤榮傑、二級工人林兆康及技
工張皓翔

#新界西區 #熱心協助樂施毅行者舉辦遠足籌款活
動，借出地方及提供設施方便參加者休息，令大
型活動得以順利舉行。

2023年3月17日
樂施毅行者

520,999次分享你和其他 1,314,520人

讚好 回應 分享

CMHK&IKNTW

二級監工呂敬如

#新界東區 #於處理孟公屋路澳貝村水維修事宜期
間，服務表現專業及工作態度熱誠。

2023年1月12日
孟公屋路澳貝村居民

520,999次分享你和其他 1,314,520人

讚好 回應 分享

HK&INTE

（左起）二級監工呂敬如及二級工
人黃金河

#新界東區 #於處理西貢北港村喉管滲漏期間，態
度專業及服務熱誠。

2023年2月8日
西貢北港村居民黎小姐

520,999次分享你和其他 1,314,520人

讚好 回應 分享

HK&INTE

NTE
（左起）一級監工吳偉倫、二級監
工徐杰標、助理水務督察梁海峰、
陳偉文、水務督察吳樹然及譚興偉

520,999次分享你和其他 1,314,520人

讚好 回應 分享

#新界東區 #於處理上水鄉文閣村供水管維修工程
期間，表現專業及熱誠的工作態度。

2023年3月23日
上水鄉鄉公所

HK&INTE

你和其他 1,314,520人

讚好 回應

【獲客戶填寫「表揚優異服務表格」讚揚的同事】

吳偉倫          (一級監工) #新界東區
黃俊民          (助理水務督察) #新界東區
譚耀斌          (技工) #水錶測試實驗所
陳俊偉          (技工) #香港及離島區
梁焯怡          (技工) #香港及離島區
區耀恆          (二級監工) #香港及離島區
程栢康          (二級監工) #香港及離島區
黃紀彰          (二級工人) #香港及離島區
殷志成          (二級工人) #香港及離島區
曹子榮          (助理水務督察) #香港及離島區
司徒達權      (用戶服務督察) #香港及離島區
李蕙怡          (文書主任) #大角咀客戶諮詢中心
葉永健          (文書助理) #大角咀客戶諮詢中心
盧佩鳳          (助理文書主任) #大角咀客戶諮詢中心
鍾儀堅          (助理文書主任) #沙田客戶諮詢中心
陳麗芬          (合約客戶服務代表) #灣仔客戶諮詢中心

520,999次分享你和其他 1,314,520人

讚好 回應 分享

滴惜仔

（左起）二級監工羅家麒、呂敬如
及技工梁健鋒

#新界東區 #於處理西貢打蠔墩喉管滲漏期間，服
務表現專業及工作態度熱誠。

2023年3月20日
西貢打蠔墩居民劉小姐

520,999次分享你和其他 1,314,520人

讚好 回應 分享

HK&INTE

NTE
（左起）技工蔡隆誠、羅偉漢、
一級監工韋德全及助理水務督察
江亮

520,999次分享你和其他 1,314,520人

讚好 回應 分享

#新界東區 #於羅湖懲教協助安排緊急臨時供水事
宜上，工作表現專業及態度熱誠。

2023年3月17日
羅湖懲教所

HK&INTE

二級監工呂敬如

#新界東區 #處理將軍澳馬游塘村緊急維修工程期
間，服務表現專業及工作態度熱誠。

2023年1月17日
市民

520,999次分享你和其他 1,314,520人

讚好 回應 分享

HK&INTE

（左起）二級監工呂敬如及技工梁
健鋒

#新界東區 #於處理西貢普通道喉管滲漏期間，工
作表現專業及服務態度熱誠。

2023年3月27日
西貢普通道居民李先生

520,999次分享你和其他 1,314,520人

讚好 回應 分享

HK&INTE



捐定唔捐?!捐得到血就去捐!

建造業海岸清潔日

由於最近血庫存量跌至低水平，未能夠達到每天650包血的
目標，所以水務署義工隊的同事，包括吉祥物 — 滴惜仔，
響應了香港紅十字會輸血中心（下稱：輸血中心）的呼
籲，於2023年4月11至13日到了灣仔捐血站捐血，以補充
血庫和確保病人有足夠血液作適切的輸血治療。大家可知
道每次捐一包450毫升的血就可以拯救三個或以上的生命。

這次水務署義工隊與輸血中心的合作共召集了多達30名
「熱血」義工，還有香港全血捐血紀錄保持者暨前總工程
師關錫堯到場捐血，以為香港血庫出一分力，意義十分重
大。這次捐血亦是關師傅第195次捐贈全血，再一次更新香
港捐全血記錄。

捐血救人，是一場可持續的運動，不論是新血或是經驗老道的前輩，都可以
不斷傳承捐血精神，在能夠捐血的情況下，就去捐血救人，讓更多生命能夠
得到救治，再一次為他們的生命帶來希望，重新給予他們生存下去的動力及
意義。

最後，再一次藉此機會感謝水務署義工隊，輸血中心，及滴惜仔為香港血庫
貢獻寶貴的血。

2023年5月6日（星期六上午），邱國鼎署長率領水務署義
工隊，聯同運輸署的同事以及環保團體長春社的成員，齊集
屯門龍鼓灘，協助清理沙灘垃圾，並有系統地將所收集的垃
圾記錄分類，以宣揚保持海岸清潔的信息。

這次活動反應熱烈，共有80位水務署義工（當中包
括前署長盧國華）和22位運輸署同事參加。在此衷
心感謝同事們廣邀親朋好友加入我們的團隊，一同
攜手保護海岸環境。

活動由早上10時開始，由長春社保育經理為義工們
講解活動意義、保育信息及介紹垃圾記錄分類咭。
其後，義工們分4至5人一組，大家頂著炎熱天氣，
合力清潔沙灘，努力使沙灘恢複原貌，期間撿拾不
少塑料品和容器，如膠樽、紙器皿、發泡膠飯盒
碎、金屬等物品，共撿拾垃圾20袋。

活動雖然在猛烈太陽底下進行，但看著小孩們忍
耐、努力、堅持地去完成，真的很感動！好希望今
次活動完結後，環保種子可以在小朋友身上發芽，
一直體現在他們生活𥚃。

最後，衷心感謝義工們支持海岸清潔活動，共同為
保護環境承擔責任，為保護海洋環境出一分力！

楊翊俊
工程師/設計（20）

遊 戲 天 地

請 將 答 案 連 同 姓 名 、 職 位 及 辦 公 室 電 話 ， 於 2 0 2 3
年 ８ 月 3 1 日 前 以 內 部 文 件 傳 遞 致 「 《 點 滴 》 秘
書 」 。 另 外 ， 為 響 應 環 保 ， 同 事 亦 可 以 電 郵 方 式 傳
遞 致  D R O P L E T / W S D / H K S A R G 。 答 中 而 被 抽 出 的 3
位 同 事 ， 均 可 獲 超 級 市 場 禮 券 乙 張 。

填寫答案：

上期答案：

第12２期得獎同事：
歐 陽 麗 萍

羅 心 延

周 嘉 熙

CA/HK(GR)2
TO(E)/P2 1   

ACO/K(CSR)2    

1. Ｃ    2. Ｃ    3. A

員工資料須與部門內聯網”搜索水務署員工”所示的記錄相符

http://intranet.wsd.gov/data/directory/index.htm

員工資料:

(中文)

(例：AWI/NTE(HW5)1.1)

姓名：

辦公室電話：

職位：

1

3

2

石湖墟再造水廠出產的再造水會加
入什麼物質以避免市民誤將再造水
當成食水使用?

A. 藍色染料 
B. 黃色染料

C. 鹽

以下哪一項不是對術語稱為手榴彈的單氣閥
的正確描述?

A. 通常設置於管道上的最高點

B. 能夠監察用水量

C. 能排出水管中少量的空氣

以下哪一項工程正在施工中? 

A. 搬遷荃灣二號食水配水庫往岩洞工程

B. 搬遷油塘食水及海水配水庫群往岩洞工程

C. 搬遷鑽石山食水及海水配水庫往岩洞工程

Droplet ● 28 Droplet ● 29



升職、轉職、新入職同事

(採用環保油墨及取自可再生林木的紙印製)

《點滴》編輯委員會

連登泰

楊浩昇

蔡衍博

李潔威  簡嘉文  劉卓峰  李志佳  甄彤軒  何浩源     

馮懷善  郭崇智  梁翠芬  黎潤祥  蘇華筠  尹嘉豪     

崔灝瑜  關忠傑  湯偉豪  姚穎芝

總編輯：

秘書：

財政：

委員：

郭崇智  陳嘉雯  張家亮    

政府物流服務署

排版設計：

印刷：

勘 誤 ( 第 1 2 2 期 )                        鳴謝前總工程師關錫堯義務為《點滴》校閱

第10頁

第11頁

第22頁

第28頁

第4段第6行「籍」實為「藉」

第5、6和7項「村」實為「邨」

第3段第2行於「歷史」之後刪除「長」

第5條帖子「潘屋村村長及河背村潘村長」實為

「潘屋村村代表及河背村村代表」

馬漢榮   尤孝賢 

楊德海   廖運輝   連登泰

李祖賢   馮焯邦   楊榮樂   劉啟進   馮肇焯

鄒文龍   江芷欣   梁展鴻   關以立   簡嘉文 

詹浩文

馮華勝

陳俊文

耿家俊

洪文杰   王炳桂   周健強

唐詩亮   梁啟雄   黄偉健

高德信

崔志峯   曾杰鋒

陳家煒   陳 穎   鄭嘉欣   林祥鑫   林金梅

李佩樺   梁凝秋   李美妤   呂芷瑩   莫琇嵐

吳嘉儀   蘇璟瑩   譚楚翹   歐陽穎雯  

甄廣志

張意龍   梁志亮

張樂庭   黃家立

黃金河   陳發興

張嘉禧   李士斌   陳偉標   林景臣

周偉明   鍾嘉麟   周祖昌   楊廣雙   黃子揚

林偉俊   鄧浩文   袁浚瑋   袁紹文   林子健

利国耀   陳國堯   邵友維   朱滙濠   朱偉光

陳志基   鄭國俊   周興榮   胡慧強   黃韋僑

廖映峰   張國賢   譚文平   王 敏   黃偉豪

張智烽   董贊堅   梁振邦   徐振强    吳志恒

王轅豐   蒙為駿

梁偉成   劉賢基  

曹曉楓   李思隆   石俊熙   岑健恒   黃康妮

黃紹銘   歐陽麗萍

升職同事

政府工程師

總工程師

高級工程師

工程師

總技術主任/繪圖室

首席技術主任(土木)

高級抄錶員

一級監工(土木)

一級監工(電機)

一級監工(儀器)

一級抄錶員

文書主任

轉職同事

助理水務督察(電機)

技術主任(土木)

用戶服務督察

二級監工(土木)

二級監工(電機)

二級監工(機械)

二級監工(儀器)

助理文書主任

新入職/調任同事

機械工程師

二級行政主任

文書主任

技術主任(土木)

技術主任(電機)

技術主任(儀器)

用戶服務督察

二級監工(土木)

二級監工(機械)

二級監工(儀器)

二級私人秘書

助理文書主任

文書助理

丈量員

技工(土木)

見習技術主任(土木)

二級抄錶員

食水樣本檢驗員

合約水務化驗師

合約工程項目統籌

合約公共關係主任

合約知識管理主任

退休後服務合約高級電機工程師

退休後服務合約高級機械工程師

退休後服務合約工程項目統籌

退休後服務合約助理水務督察

(屋宇裝備)

退休後服務合約一級抄錶員

退休後服務合約助理文書主任

退休後服務合約技工(機械)

 

   

范梓恩

盧永卓

鍾詠琪 

呂沛泓   何春峻   吳泳坤   

羅明輝

伍志穎   李國成

鄧鍵霆

林逢源   梁雋傑   陳子華   鍾京汶   李璟旻

梁展恒   洪德華

林錦鴻   潘東沃   羅浩霖   張燕飛   呂建文

張燕忠   符永波   陳鎮安   甄永源  

彭祖瀚

梁陞勤

卓彩萍   林展鴻   羅煒筠   廖岸然   吳溰欣

黃錦豪   

陳玉鳳   鄭玉珠   蕭敏珈   邱翠儀  

譚建樂

鄧潤金

黃子健   何鑑庭

尹瀛森   張耀俊 

鄧日輝   張啟聰

陳國輝   鄭宇航

蘇健勤   張心怡   盧錦榮   李駒廷   羅瀚潁

袁世傑   黃 睿

陳倩欣   

陳鐫如

李大安

朱偉量

廖展浩

林建和   梁偉強

洪耀華   胡廣發   何利華

郭詠和

陳超明   袁鎮棠   葉天祥   劉寶隆   劉柏新

黃隆生   朱吉添   譚健強   王志輝   陳柏全

陳思明   方志成   李錫康   黃志昌   許閏康

陳洪庄   陳仕堯   關德智   劉 盛   關樹森

《防貪錦囊》－
《招聘建築工人》

「誠」建約章2.0
參加指引及表格

引言
建造業屬傳統行業，若建築工人透過他人介紹尋找工作，一些立心不良的「中間人」（通常為承建商或分包商的管工
或資深工人）便可能籍此以不法手段來謀取利益。特別在經濟不景時，急於尋找工作的工人會迫於無奈付「茶錢」予
「中間人」，以換取工作機會。除工人被剝削外，有關建築公司及工程項目委託人（包括工務部門）的聲譽及工程質
量亦會受到影響。本文旨在讓同事們了解工程招聘工人中的貪污風險，及提醒他們有關工務工程中的相關指引。

貪污風險
建造工人不少為基層人士，由於他們沒有相關法律基礎，因此以為支付「介紹費」予承建商 / 分包商工頭 / 「中間人」
或職員只是「行規」，並不知道該行為會觸犯賄賂罪行，導致他們被剝削而不自知。就過往廉署調查的案件分析，涉
及建築工人招聘事宜的貪污舞弊手法主要有：
1.「中間人」利用建築工人求職心切的弱點，向他們索取非法介紹費，以作為被聘用或持續受聘的誘因或報酬。
2.「中間人」誇大建築工人資歷，向僱主騙取更高工資後，再向工人支付較低工資，以侵吞差額。
3.「中間人」訛稱須為工人繳付有關款項，例如強積金供款、雜費、購買工人防護設備或交通膳食安排等，騙取工人的
工資。
4.「中間人」訛稱自己是承建商外判聘請工人的分包商，要求工人收到由承建商發放工資後，再向工人索取回佣作為聘
請工人的行政費用。

近年，廉署亦發現個別基建項目中有分包商專門為總承建商招聘建築工人進行各類工程，而招聘主要靠建築工人介
紹，整個程序並由該分包商的個別「工頭」包攬，在缺乏合適的防貪措施下，更容易出現濫用職權收受非法「介紹
費」的情況。

貪污案例
一間工程分包商於一項建造工程中，透過其僱員介紹工人到工地工作。數名僱員成功介紹工人後，要求工人每個工作
天支付100至300元回佣作為「茶錢」。因工人擔心影響生計，前後共支付數萬元的回佣。最後，這些僱員被拘控多項
代理人索取利益的罪行，被判罰入獄二至六個月。而工人亦因向分包商僱員提供利益（回佣）而罪成，被判緩刑。

相關指引
工務工程合約中載有條款去監察工人工資發放的事宜。根據《土木工程管理手冊》，水務署同事可參考《監察工資發
放及發還承建商及分包商為工地人員所作的強制性公積金供款指引》，執行有關合約條文，當中包括：
‧承建商及分包商，除散工外，須與工人簽訂書面僱傭合約，其內容不遜於工務合約中提供的樣本僱傭合約，明確列
明聘用條款和工資（例如工作時數、基本工資、津貼和加班費）。
‧承建商及分包商須透過銀行轉賬到工人指定的銀行賬戶發放工資。若工人未能開設銀行賬戶或屬散工，才可用現金
支票方式向他們發放工資，工人亦須簽署確認收妥現金支票。
‧承建商須使用包含智能卡及生物認證功能的值勤記錄系統，記錄及核實所有工人進出工地的資料。
‧承建商須向項目工程師提交文件，例如：僱傭合約副本、工人值勤及工資發放記錄。
‧承建商須協助駐地盤助理文書主任（勞資關係）（即ACO（Labour Relations）），執行其監察工人僱傭方面的職
能，例如定期訪問工人以獲取反饋、設立熱線以接收工人查詢  / 投訴、向項目工程師彙報異常情況等等。

另外，承建商亦須向項目工程師，提交分包商管理計劃書（Subcontractor Management Plan（SMP）），當中須提
出措施以確保各層分包商遵守有關僱用工人方面的要求。此外，工務合約中的誠信條款亦要求承建商 / 分包商禁止其僱
員及代理人索取或收受利益（包括介紹費）。

防貪處《防貪錦囊》及「誠」建約章2.0
水務署同事應按照《土木工程管理手冊》和工程合約中的條文，監察承建商落實工資發放的條款。同事們亦可參閱廉
政公署防止貪污處編製的《防貪錦囊》－《招聘建築工人》。當中所列出的防貪措施可協助承建商及分包商防止有關
招聘工人時的不當行為。另外，承建商及分包商亦可參加由廉政公署、發展局及建造業議會聯合推出的「誠」建約章
2.0，實施「誠信管理制度」，透過執行誠信政策、接受誠信培訓及採納誠信風險管理，提升公司抵禦貪污和誠信違規
能力。歡迎掃描以下二維碼參閱錦囊及有關「誠」建約章2.0的參加指引及表格，鼓勵承建商及分包商採用錦囊的防貪
措施並加入「誠」建約章2.0。

招聘建築工人 - 介紹費

廉政公署、防止貪污處
二零二三年六月

職 員 管 理 組

Droplet ● 31 Droplet ● 30  



How to identify 
the water sampling team?

水務署已推出水質監測優化計劃，監測水質和收集數據以檢討食水標準 。
The Water Supplies Department has launched the Enhanced Water Quality Monitoring Programme to monitor 
water quality and collect data to review the drinking water standard.

被隨機抽選的食水用戶會收到邀請信。穿制服和佩戴員工證的食水取樣團隊可能會在信上列明的期間到訪 。
用戶同意後，他們會收集食水樣本，測試六種金屬、餘氯及埃希氏大腸桿菌。用戶稍後會收到測試結果 。
Randomly selected water consumers will receive invitation letters. A water sampling team wearing uniforms 
and staff cards may visit them during the period stated in the letter, and with consent will collect drinking 
water samples to test for six metals, residual chlorine and Escherichia coli. Consumers will receive the test
results later.

 ENQUIRIES : 2824 5000 水質監測優化計劃 Enhanced Water Quality
Monitoring Programme 

Licensed Plumber 
Water Sampler of 
Water Supplies Department

Uniform

Staff card 

  

水質監測優化計
監測水質 收集數據檢討食水標準

Enhanced Water Quality Monitoring Programme
Monitoring water quality
Collecting data to review the drinking water standard

劃




